

Amtsausschuss Büchen

Beschlussvorlage

Bearbeiter/in:

Nadine Frömter

Beratungsreihenfolge:

Gremium

Ausschuss zur Kindertagesbetreuung

Datum

10.07.2017

Beratung:

Einrichtung einer Wald-/Naturgruppe in Siebeneichen

Das Sportareal der Gemeinde Siebeneichen sowie das dazugehörige Sportplatzgebäude (siehe beiliegender Grundriss) wurden mehr als 30 Jahre erfolgreich und vielseitig durch den BSSV genutzt. Aufgrund der mittlerweile energetisch veralteten Ausstattung des Gebäudes und der damit verbundenen hohen Energieverluste und der dadurch bedingten Kosten wurde die bisherige Nutzung durch den BSSV gekündigt.

Das Gebäude bietet aufgrund seines ca. 27 m² großen Aufenthaltsraumes (incl. eines kleinen „Küchenabschnittes“) einen Anlauf- oder auch Aufenthaltspunkt. Außerdem besitzt es umfangreiche sanitäre Anlagen. Der Zustand des Gebäudes ist stark renovierungsbedürftig. Bei einer ersten Begehung des Geländes und des Gebäudes wurde festgestellt, dass von der Größe und Lage her die Einrichtung einer Naturgruppe denkbar wäre. Hierfür müsste das gesamte Gebäude entsprechend hergerichtet werden.

Die Außenanlagen sind geprägt durch ein großzügiges Sportplatzfeld, das nach allen Seiten hin entweder von Knicks oder von Wald umgeben ist. Ggf. ließe sich ein Teil des Areals des ehemaligen Siebeneichener Schwimmbades in den Außenbereich einbinden. Es besitzt durch die naturnahe Lage im dörflichen Umfeld der Gemeinde Siebeneichen eine hohe Aufenthaltsqualität und böte Kindern eine absolut gefahrlose Nutzung. Gleichfalls müssten das Gelände und die Zufahrt entsprechend umgestaltet werden. Die Herrichtung eines kleinen Spielplatzes wäre sinnvoll.

Die verkehrliche Anbindung ist unproblematisch, entweder per Kfz über den „Wiesenweg“ mit Parkplatzmöglichkeiten nahe des Sportplatzgebäudes oder fußläufig entlang des Weges zwischen Schulgelände und Friedhof.

Bei Einrichtung einer Naturgruppe würde man 15 neue Elementarplätze schaffen können.

Der Bedarf an Betreuungsplätzen ist im gesamten Amtsgebiet groß. Die Gemeinde

Siebeneichen stellt hier lediglich einen kleinen Teil der Kinder. Kinder, die im Alter für eine Elementarbetreuung sind, gibt es lediglich 4 in der Gemeinde. Um die neuen Plätze zu belegen, müsste man demnach Kinder der Nachbargemeinden Roseburg und Klein Pampau für das besondere Konzept einer Naturgruppe begeistern können.

Die Kinder der o. g. Gemeinden nutzen derzeit überwiegend längere Öffnungszeiten. Bei Schaffung dieser neuen Gruppe wäre demnach eine Öffnung der Gruppe mit 8 Stunden angebracht, um ein attraktives Angebot zu schaffen. Dieses bedeutet aber in jedem Fall, dass man eine Mittagsverpflegung anbieten müsste. Diese könnte über eine Ausgabeküche im jetzigen Sportzentrum erfolgen. Die Liegenschaft müsste entsprechend hergerichtet werden.

Eine Anfrage bei der Kirchengemeinde Siebeneichen hat ergeben, dass diese grundsätzlich nicht abgeneigt ist, die Übernahme einer Trägerschaft für einen evtl. Waldkindergarten in Erwägung zu ziehen.

Zur Herrichtung der Liegenschaft wurden bereits Angebote für eine innovative, energetische Sanierung eingeholt. Erster Konzeptbaustein ist eine energetische Optimierung der Gebäudehülle zur Reduzierung des Energieverbrauchs. Hierzu gehören der Austausch von zurzeit zum Teil einfach verglasten Fenstern und Türen sowie die erstmalige Einbringung einer angepassten Dachdämmung. Das Energieversorgungskonzept zur Bereitstellung von Strom sowie Raumwärme und Warmwasser erfolgt über eine Photovoltaikanlage in Kombination mit einem Batterie-Speicher und einer elektrischen Warmwasserbereitung sowie effizienten Elektroheizkörpern. Überschüssiger Strom wird ins Netz eingespeist, bei einem Bedarf, der über die Eigenproduktion und die gespeicherte Energie hinausgeht, wird zeitweise Strom aus dem Netz zugekauft. Somit würde die Versorgung des Gebäudes ohne fossile Energieträger erfolgen.

Entsprechend anliegender Kostenschätzung würde die Herrichtung des Gebäudes und Geländes und die Ausstattung der Einrichtung Kosten in Höhe von ungefähr 215.000 € verursachen. Hiervon könnte man einen Teil der Kosten (55% vom netto) über die AktivRegion gefördert bekommen. Eine zusätzliche Förderung vom Kreis zur Schaffung von neuen Plätzen ist nicht ausgeschlossen. Hierfür müsste man allerdings berücksichtigen, dass dieses an ein Punktesystem gekoppelt ist und bereits viele andere Maßnahmen auf der Prioritätenliste für die Landesmittel stehen.

Als nächstes müsste eine Bedarfsanmeldung beim Kreis erfolgen. Gleichzeitig ist eine Begehung des Gebäudes mit Frau Krüger-Johns zu veranlassen und für die baulichen Veränderungen die Unterstützung eines Planungsbüros in Anspruch zu nehmen.

Beschlussempfehlung:

Der Ausschuss zur Kindertagesbetreuung beschließt, die Einrichtung einer Wald-/Natur-Gruppe im Sportlerheim Siebeneichen mit der Schaffung von 15 Elementarplätzen.